


Лучшие экспортёры отрасли
Воронежское ОАО «Завод по выпуску тяжелых меха-

нических прессов» стало победителем конкурса «Лучший 
российский экспортер 2012 года». Конкурс проводился 
Министерством промышленности и торговли РФ в 28 основ-
ных отраслях по трём номинациям: «Лучший российский 
экспортер отрасли», «Самый динамично развивающийся 
российский экспортер отрасли» и «Лучший российский экс-
портер отрасли в страны СНГ». Воронежское ОАО удостоено 
звания лучшего российского экспортёра отрасли.

Нет субсидий из Москвы
П р о б л е м а ,  с  к о т о р о й  р у к о в о д и т е л и  к р у п н ы х 

инвестиционных проектов в  сфере воронежского 
животноводства сталкиваются на протяжении уже многих 
месяцев, – несвоевременное получение инвесторами 
федеральных субсидий на погашение процентных ставок 
по кредитам. С учётом этого губернатор Алексей Гордеев 
намерен подготовить соответствующее обращение на имя 
министра экономического развития Алексея Улюкаева и 
обсудить вопрос с президентом, председателем правления 
Сбербанка Германом Грефом.

Семилукское обновление
В рамках бюджетного финансирования в селе Губарево 

Семилукского района возводится комплекс «школа-детский 
сад», который должен открыть двери для воспитанников в 
следующем году. К сентябрю текущего года ожидается ввод 
в эксплуатацию спортивно-оздоровительного комплекса в 
Землянске. По программе ОАО «Газпром» в Семилуках ве-
дётся строительство спорткомплекса с универсальным залом 
и бассейном. Кроме того, в конце 2013 года должен заработать 
детский сад на 120 мест в селе Девица - проект реализуется 
ООО «Армакс-Групп». В ближайшее время муниципалитету 
будет предоставлена финансовая помощь из областного бюд-
жета, которая позволит провести первый этап капитального 
ремонта районного Дома культуры.

Бренд для заповедника
Решением жюри прошедшего в Минске международного 

фестиваля территориального маркетинга и брендинга OPEN 
2013 Хопёрский заповедник признан лучшим «брендом 
туристического объекта». Проект создан воронежским 
агентством VarioBrands, реализовшим уже более 26 проектов 
для заповедников и национальных парков России. Для 
Хопёрского заповедника был придуман персонаж – забавная 
и добродушная выхухоль Маша. Помимо визуального 
образа разработаны сайт, экологическая тропа, объекты 
туристической инфраструктуры маршрута «выходного дня», 
- и это лишь часть проекта. 

Никель собрал народ
21 июля в Новохопёрске состоялся очередной митинг про-

тив добычи никеля. По данным регионального управления 
МВД, в нём приняло участие 900 человек. Организаторы ми-
тинга утверждают, что высказать свою гражданскую позицию 
на площадь у городского рынка собралось около 3000 человек, 
среди которых были жители Воронежской и соседних обла-
стей. Митингующие выступили против разработки цветных 
металлов, за программу устойчивого развития Прихоперья, 
сельского хозяйства, экологических услуг и туризма. За по-
рядком во время митинга следили около сотни полицейских. 
Нарушений общественного порядка не зафиксировано.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаНоВ, Николай Старых, Виталий ЧерНиКоВ.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие или умеренные дожди, грозы, 
возможен град; ветер западный, порывистый, при 
грозе сильный; температура +19…+24.

24 июля по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные дожди; ве-
тер западный, умеренный; температура ночью 
+8…+13, днём +17…+22.

25 июля по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди; ветер западный, 
умеренный; температура ночью +9…+14, днём 
+20…+25.
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николай КардаШоВ

лискинский район

На старте открытия в го-
роде железнодорожников 
аграрного техникума этот 
проект был поддержан главой 
Лискинского района Вик-
тором Шевцовым. Логика 
руководителя имела стра-
тегический смысл: у самого 
успешного и перспективно-
го сельскохозяйственного 
района Воронежской области 
должна быть и своя надёжная 
кузница кадров.

Первый выпуск четырёх 
групп – это 49 специалистов 
сельских профессий. В ходе 
учёбы ребята не только по-
стигали крестьянскую науку, 
но и проходили практику 
в животноводческих и по-
леводческих цехах местных 
хозяйств. Практиковались 
так, что руководители ООО 
«ЭкоНиваАгро», например, 

решили торжественно от-
метить на выпускном вечере 
своих недавних стажёров, 
теперь дипломированных 
ветеринаров Галину Ильину, 
Анну Кириллову и Светла-
ну Шаулу благодарностями 
хозяйства и памятными по-
дарками. К тому же Галина и 
Анна стали в первом выпуске 
и первыми обладательницами 
«красных» дипломов.

Благодарности за глубокие 
знание и активное участие 
в жизни техникума вместе 
с добрыми напутственными 
словами из уст директора 
техникума Александра Гай-
дая прозвучали также в адрес 
Анастасии Жигульской, Ок-
саны Казарян, Сергея На-
щёкина, Виолетты Устенко и 
многих других выпускников. 
Впереди у ребят – рабочие 
будни на полях и фермах Ли-
скинского и других районов 
Воронежской области.

Молодёжь  
выбирает село
Лискинский аграрно-технологический техникум 
выпустил первых специалистов для села.

С оплатой штрафов разберутся
Десятки тысяч законопослушных граждан оказались не-

плательщиками штрафов ГИБДД из-за того, что перечислен-
ные ими средства не дошли до Федерального казначейства и 
ГАИ. Банкам, через которые россияне оплачивают штрафы, 
и ГИБДД поручено внедрить систему идентификаторов 
платежей, которая исключила бы ситуацию учёта погашен-
ного штрафа как неоплаченного, до 15 августа — до этого 
срока санкции в отношении «виртуальных неплательщиков» 
приостанавливаются. 

Число жертв приближается к 50
По меньшей мере 47 человек стали жертвами мощного 

землетрясения в провинции Ганьсу на северо-западе Китая, 
растёт число обнаруженных раненых. Только тяжёлые ранения 
получили около 300 человек. Основной удар землетрясения 
пришёлся на уезд Миньсянь, где полностью разрушено 20 про-
центов домов, а 60 процентов построек получили значительные 
повреждения. В наиболее пострадавших уездах нарушена связь 
и подача электроэнергии и воды. Как сообщалось, подземный 
толчок магнитудой 6,6 зафиксирован в 07.45 по местному вре-
мени (03.45 по московскому) в понедельник на границе уездов 
Миньсянь и Чжансянь.
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Улучшить противопо-
жарное состояние лесов 
Воронежской области 
поможет Международ-
ный банк реконструкции 
и развития.

марина уСоВа

Не так давно это специ-
ализированное учреждение 
ООН объявило о реализации 
«пилотного» проекта под на-
званием «Реформирование 
лесоуправления и меры по 
борьбе с лесными пожарами в 
России». Наша область и ещё 
четыре региона РФ вошли в 
число его участников.

Детали реализации назван-
ного проекта заместитель пред-
седателя облправительства 
Максим Увайдов на днях обсу-
дил с руководством Рослесхоза 
в Москве. Регион представил в 
ведомство заявку на поставку 
противопожарной техники. 
Эту заявку рассмотрит специ-
альная комиссия. В её состав 
по ходатайству Максима Увай-
дова включён исполняющий 
обязанности руководителя 
Управления лесного хозяйства 
Воронежской области Алек-
сандр Величко.

«Леса – 
это лёгкие 
планеты»

КСтати
обстановка в Воронежской 
области в целом благопри-
ятная, с начала пожароопас-
ного периода произошло  
19 пожаров на площади 
12,6 гектара. Все возгора-
ния обнаружены и ликвиди-
рованы в течение часа.
 пожарно-химические стан-
ции работают в круглосу-
точном режиме.
 созданный в прошлом 
году селекционно-
семеноводческий центр 
приступил к работе. с 
начала сезона здесь произ-
ведено две ротации сеянцев 
сосны общим количеством 
4 миллиона штук. Высажено 
170 тысяч желудей дуба. 
посадочным материалом, 
выращенным в названном 
центре, планируется обе-
спечить даже соседние 
регионы.

алексей СолоВЬЁВ

Хитрит Губин, ой хитрит! 
Смотрит на тебя невинными 
глазами, улыбается краешками 
губинских губ, а сам в голове 
держит и каждую пшеничку на 
вольном поле, и каждую свё-
колку, и каждого белоголового 
телёночка, пасущегося на зелё-
ном разнотравье. И в тысячный, 
а может, уже в десятитысячный 
раз прокручивает в голове одну 
и ту же мысль: что ещё можно 
сделать, чтобы колос пшенички 
наливался и тяжелел уже не по 
дням, а по часам, чтобы каждая 
свёколка быстрее дотянулась до 
уложенного в землю ещё осенью 
вкусного лакомства и чтобы 
каждый телёночек белоголовой, 
непривычной для наших мест 
породы рос быстрее и ничем не 
болел, а зимой ему было так же 
сытно и тепло.

- Нет, Губин не хитрит! Он 
прав в главном, - мысль руково-
дителя «Новой жизни» чётко и 
убедительно развивает глава ад-
министрации Аннинского района 
Василий Авдеев. – Наши поля 
действительно стали вольными. 
Вольными, потому что мы ушли 
от практики кабинетных инструк-
ций и указаний, что и как на них 
растить. Мы сегодня не команду-
ем, когда начинать сев, какими 
семенами сеять, какие удобрения 
вносить, какие средства защиты 
применять. Вместо прежних шаб-
лонов и директив провозгласили 
другой подход: «Наши поля долж-

ны быть лучшими в Воронежской 
области и давать самые высокие 
в области урожаи». И всячески 
поддерживаем тех, кто всей ду-
шой проникся нашей главной 
аннинской идеей, кто работает на 
земле с умом, со смекалкой, давая 
вольный простор возможностям 
наших полей.

Среди тех, кто работает на зем-
ле с умом, со смекалкой, в Анне 
непременно называют главного 
агронома крестьянского хозяй-
ства «Новая жизнь» Владимира 
Вершкова. Предприимчивость 
и расчётливость Губина он ор-
ганически дополняет и множит 
своей влюблённостью в химию 
и биологию, неиссякаемым же-
ланием ставить на полях смелые 
эксперименты. Но ставит он их, 
нутром своим чутко прислушива-
ясь к советам матушки-Природы 
и заглядывая на несколько лет 
вперёд. Начиная лет десять назад 
создавать «Новую жизнь» дей-
ствительно на новой основе, здесь 
привели в порядок разросшиеся 
донельзя и до безобразия лесные 
полосы. Прокопав на отдельных 
полях узкие траншеи и засыпав 
их ниже уровня предплужной по-
дошвы обычным песком, навсегда 
избавились от солончаков. Ещё 
не имея собственного животно-
водства, начали активно засевать 
поля многолетними азотофикси-
рующими травами. Выращивали, 
скашивали, прессовали – и про-
давали на сторону. Ещё большую 
долю в севообороте эти травы за-
няли сегодня, когда хозяйство ста-

ло племенным по выращиванию 
крупного рогатого скота мясной 
белоголовой казахской породы. 
Помимо известкования почвы и 
ежегодного внесения дефеката, а 
теперь и органики, стали обога-
щать почву полезными грибками 
и бактериями.

- Земля должна пахнуть не 
плесенью, а грибами, - делится од-
ним из своих секретов Владимир 
Вершков. И не без радости рас-
сказывает, что за последние пять 
лет – впервые за много десятиле-
тий – содержание гумуса на полях 
«Новой жизни» возросло на 0,2 
процента. Маловато, конечно, но 
курс взят правильный.

Как гениальный художник 
рисует свою картину, как одарён-
ный архитектор на ватмане и в 
мыслях создаёт будущий шедевр 
зодчества, так и в «Новой жизни», 
просчитывая десятки вариантов, 
талантливо растят высокие уро-
жаи. Первыми в Воронежской 
области сумев получить по 1000 
центнеров сахарной свёклы с 
гектара, здесь очень продуман-
но подошли и к выращиванию 
озимой пшеницы. Например, 
образцы почвы со всех полей, 
где нынче растили пшеницу, ещё 
прошлым летом отправили в один 
из институтов Подмосковья на 
фитопатологический анализ. Там 
и сказали, чем, когда и на каком 
поле может заболеть пшеница. С 
учётом авторитетных заключе-
ний протравили семена, а осенью 
соответствующими фунгицида-
ми обработали озимь. Всячески 
оберегали от болезней, стремясь 
использовать прежде всего биоло-
гические методы, в марте, апреле, 
мае, июне. Плюс обычная под-
кормка, плюс ставший привыч-
ным заботливый уход…

По 60 и более центнеров пше-
ницы с каждого гектара собирают 
сейчас в «Новой жизни».

- Я иногда даже теряюсь, - улы-
баясь, рассказывает комбайнер 
Вадим Иванов. – На моём ком-
байне есть датчик урожайности. 
Максимальная отметка – 100 
центнеров. Так вот, на отдельных 
участках датчик даже зашкали-
вает. Убирать такой хлеб – одно 
удовольствие!

Столь же вдумчиво, толково, 
с задачей максимального рас-
крытия потенциала «вольных по-
лей» ведут своё дело земледель-
цы ЗАО «Путь Ленина», ООО 
«АгротехГарант Пугачевский», 
ЗАО «Имени Ленина», ООО 
«АгротехГарант Хлебородное» и 
многих других хозяйств района. 
Любопытный на сей счёт пример. 
Помимо традиционных зерно-
вых, кукурузы, подсолнечника, 
свёклы на аннинской земле всё 
активнее возделывают такие 
нетипичные, но прибыльные и к 
тому же обогащающие почву азо-
том культуры, как чечевица, нут, 
соя, люпин, сахарное сорго.

Но главным, конечно же, оста-
ётся хлеб.

- В прошлом году нам удалось 
собрать 170 тысяч тонн зерна, 
- рассказывает первый замести-
тель главы администрации Ан-
нинского района, руководитель 
районного АПК Николай Сви-
ридов. – Это был самый большой 
результат в области. Уборка сей-
час в разгаре, и мы, несмотря на 
все капризы и сюрпризы погоды, 
рассчитываем получить не менее 
200 тысяч тонн хлеба.

Скорее всего, это снова будет 
самый полновесный каравай 
в области. Слова губернатора 
Алексея Гордеева о том, что 
«Анна – это воронежская Ку-
бань», впервые сказанные ещё 
в 2009 году, вновь убедительно 
подтверждаются жизнью.

Хлеб вольного поля
Сельские будни | Талант и поиск аннинских земледельцев приносят весомые результаты

Чужестранного слова «фермер» глава крестьянского 
хозяйства «Новая жизнь» аннинского района Юрий Губин 
не признаёт категорически. и о себе говорит коротко и 
ёмко: «Я – вольный крестьянин!» Немного помолчав, до-
бавляет: «и всё у меня вольное. и поля вольные, и хлеба 
на них, и подсолнечник, и свёкла! и стада у нас тоже – 
вольные».
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Главный агроном «Новой жизни» Владимир Вершков и комбайнёр Вадим Иванов.
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.Валерий КаЗаноВ

Но прежде, чем открыть 
районный ДК, глава региона 
проинспектировал ход строи-
тельства дома-интерната для 
инвалидов и пожилых людей, 

который возводится в посёлке 
Опыт Гришевского сельского 
поселения. 

С проектом Алексея Гор-
деева ознакомил генераль-
ный директор компании-
генподрядчика ЗАО «Кот-

тедж-Индустрия» Юрий 
Кухтин. В доме-интернате 
запланировано сто мест, в 
том числе пять – для инва-
лидов, передвигающихся на 
креслах-колясках, и двадцать 
– для лежачих больных. В 
двухэтажном здании помимо 
жилых комнат разместятся 
помещения медицинского и 
административно-бытового 
обслуживания, столовая, 
приёмно-карантинное отде-
ление и прачечная. 

окончание | страница 2

Такие нужные объекты
Власть | В минувшую пятницу губернатор Алексей Гордеев 
совершил рабочую поездку в Подгоренский район
район к своему 85-летию получил замечательный 
подарок: после реконструкции вновь распахнул 
двери обновлённый Дом культуры. Подгоренцам он 
дорог и любим ими. здесь традиционно проводятся 
все значимые мероприятия, фестивали, конкурсы. 
разделить радость с местными жителями приехал и 
губернатор алексей Гордеев. 

ПодПиска - 2014
ВНиМаНиЮ  

ПоДПиСЧиКоВ!
Уважаемые читатели! 

Досрочная поДписка стала 
уже традицией и востребованной 

услугой для многих наших  
читателей. Продлится она 

До 31 августа 2013 гоДа. 
Индивидуальные подписчики смо-
гут подписаться на газету «Комму-
на» на первое полугодие 2014 года 

по инДексу 51156 –  
цена 387 руб. 48 коп.

 Юридические лица оформят  
подписку  

по инДексу 51214 –  
цена 513 руб. 49 коп.

поДписка на второе 
полугоДие 2013 гоДа  

также продолжается. ре
кл

ам
а.
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17 июля 11-й 
противоавианосной 
дивизии атомных 
подводных лодок 
Северного флота ВМФ 
России исполнилось  
50 лет.

 Для Воронежа это событие 
по-своему значимое. В состав 
дивизии входит гвардейская 
атомная подводная лодка «Во-
ронеж». «Воронеж» — рос-
сийский атомный подводный 
ракетоносный крейсер проекта 
949А «Антей», имеет длину 
154 метра и водоизмещение 
около 18 тысяч тонн. Может 
погружаться на глубину до 600 
метров и развивать скорость до 
33 узлов. Экипаж субмарины 
составляет 108 человек. Основ-
ным вооружением подлодки 
являются крылатые ракеты 
«Гранит», способные нести 
ядерный заряд мощностью 
до 500 килотонн и поражать 
цели на расстоянии до 625 
километров. «Воронеж» - одна 
из наиболее активных лодок 
Северного флота.

Принять участие в торже-
ственных мероприятиях, по-
священных юбилею, получил 
приглашение и председатель 
Воронежской городской думы 
Владимир Ходырев.

Надо отметить, что в этом 
году исполняется 20 лет с 
той поры, как городские вла-
сти Воронежа в трудные для 
российской армии годы взя-
ли шефство над гвардейской 
атомной подводной лодкой 
«Воронеж».

По инициативе Воронеж-
ской городской думы и при 
содействии союза строителей 
города Воронежа в рамках 
празднования 11-й Дивизии 
была оказана шефская помощь 
в размере 500 тысяч рублей.

Председатель Координаци-
онного совета союза строите-
лей г.Воронежа, генеральный 

директор ЗАО «Воронежский 
комбинат строительных ма-
териалов» Борис Затонский, 
так оценил важность собы-
тия: «Наш долг – не забы-
вать многолетние связи, ведь 
история взаимоотношений 
города Воронеж и крейсера 
«Воронеж» насчитывает уже 
20 лет. Кроме того, там про-
ходили и проходят службу 
наши воронежские ребята. 
Естественно, мы не могли не 
откликнуться на обращение 
моряков-подводников. Это 
укрепление общего вклада 
нашего города в обороно-
способность страны и повы-

шение престижа российского 
флота».

По информации оргкоми-
тета юбилейных торжеств, в 
праздничных мероприятиях 
примут участие шефские де-
легации городов Смоленска, 
Орла, Волгограда, Обнинска, 
Соснового Бора, Полярных 
Зорей, Сегежи, Петрозаводска, 
Мурманска, предприятий и 
организаций Мурманской об-
ласти, ветераны соединения.

По итогам 2012 учебного 
года подводные силы Север-
ного флота объявлены лучшим 

объединением ВМФ в составе 
Западного военного округа. В 
дивизию в ближайшее время 
придут корабли нового по-
коления. За свою историю 
подводниками соединения 
освоено 7 проектов подводных 
лодок 3 поколений; освоено 
6 типов ракетного и 14 типов 
торпедного оружия; выполнено 
более 160 ракетных и около 900 
торпедных стрельб; 16 подво-
дных лодок перебазировано на 
Тихий океан.

Наименование дивизии 
занесено на Доску почета в 

Центральном военно-морском 
музее в г.Санкт-Петербурге.

Экипажи и корабли соеди-
нения более 30 раз завоевывали 
призы ГК ВМФ и КСФ по 
ракетной и торпедной под-
готовке.

Семеро воспитанников со-
единения удостоены звания 
Героя Советского Союза, двое - 
Героя Российской Федерации.

Информационно-
аналитическое управление 

Воронежской городской 
думы.

К морским глубинам не привыкать
Ратные традиции | Связи Воронежа с Северным флотом становятся всё более разносторонними

Марина УСОВА

По информации регионального департамента труда 
и социального развития, ныне в сфере подготовки ква-
лифицированных специалистов стоит ряд важных задач. 
Первоочередными из них являются: совершенствование 
системы прогнозирования кадрового спроса на рынке 
труда, повышение качества профессионального ориен-
тирования молодёжи и профессиональной подготовки 
кадров, формирование системы непрерывного обучения 
и переподготовки работников, получивших профессио-
нальное образование. 

- Всё это учитывает проект концепции, - заверила 
на недавнем заседании президиума областного прави-
тельств руководитель названного департамента Наталья 
Самойлюк. - При этом в документе учтены замечания 
и предложения Торгово-промышленной палаты, ре-
гионального объединения работодателей и научной 
общественности. 

Оказывается, на сегодняшний день уже реализуются 
меры по разработке баланса трудовых ресурсов и рас-
пределению кадров по отраслям экономики, открытию 
отраслевых многопрофильных центров профессиональ-
ного образования, созданию учебных центров профес-
сиональных квалификаций по отраслевому принципу.

 Вообще же концепция предусматривает два этапа её 
реализации: 2013-2016 годы и 2017-2020 годы. 

На первом этапе предусмотрена модернизация си-
стемы профессионального образования, сертификация 
профессиональных квалификаций, создание новых 
высокопроизводительных мест и разработка системы 
прогнозирования экономики в кадрах. Сформированный 
таким образом механизм подготовки, переподготовки, 
распределения и использования трудовых ресурсов 
позволит обеспечить на втором этапе широкое участие 
работодателей, профессиональных сообществ в разра-
ботке и реализации государственной политики в сфере 
профессионального образования и развитие целевой 
подготовки кадров.

Два этапа  
кадровой реформы

Динамика есть, но...

Что именно предусматривает проект Концепции 
развития трудовых ресурсов Воронежской 
области на период до 2020 года?

АКтУАльНые вОпрОсы

Сергей ЗАхАРОВ

По информации департамента образования, науки 
и молодежной политики, в регионе Единый государ-
ственный экзамен сдавали 11645 человек, включая 
выпускников прошлых лет, в нём приняли участие 64 
человека с ограниченными возможностями здоровья.

Для сдачи ЕГЭ было организовано 70 пунктов про-
ведения Единого государственного экзамена,

Как доложил на недавнем заседании президиума 
регионального правительства руководитель названного 
департамента Олег Мосолов, уровень знаний участни-
ков ЕГЭ в Воронежской области превышает средние по-
казатели по России и имеет положительную динамику 
в сравнении с предыдущими периодами.

Тем не менее, сказал Олег Мосолов на заседании, 
департаментом было принято решение организовать 
повторную выборочную проверку экзаменационных 
работ участников ЕГЭ по биологии, химии, набравших 
результат 80-100 баллов. Кроме того, была проведена 
перепроверка всех экзаменационных работ участников 
ЕГЭ основного периода по обязательным предметам и 
предметам по выбору у выпускников, набравших 100 
баллов.

 По итогам перепроверок было установлено не-
значительное расхождение в оценке некоторых работ 
с первичным результатом в 1-2 балла, что находится 
в рамках технической погрешности. Тем не менее, по 
итогам перепроверки Государственная экзаменацион-
ная комиссия Воронежской области приняла решение: 
расформировать региональные предметные комиссии 
по биологии и химии как не обеспечившие максималь-
ную объективность при оценивании экзаменационных 
работ участников ЕГЭ.

Для проведения дополнительного этапа сдачи Еди-
ного государственного экзамена в 2013 году было реше-
но сформировать новые составы предметных комиссий 
по вышеуказанным предметам.

Кстати, в нынешнем году на пунктах проведения 
ЕГЭ при проведении государственной (итоговой) ат-
тестации обучающихся была сформирована система 
общественного наблюдения, открыты «горячие линии» 
департамента образования, регионального центра об-
работки информации ЕГЭ и мониторинга качества 
образования, муниципальных органов управления об-
разованием. На портале департамента действует раздел 
«Единый государственный экзамен».

Каковы результаты государственной итоговой 
аттестации выпускников образовательных 
учреждений Воронежской области в 2013 году?

Для СпРАВки:
Субмарина «Воронеж» заложена в феврале 

1986 года на заводе «Севмашпредприятие» в 
Северодвинске, спущена на воду в декабре 1988 
года, 29 декабря 1989 года вошла в состав ВМФ. 
А буквально через день на атомном крейсере 
подняли гвардейский флаг, унаследованный от 
подводной лодки Щ-422, топившей вражеские 
корабли в годы Великой Отечественной войны 
в Заполярье, и ПЛ К-116, отличившейся в груп-
повом трансокеанском межфлотском переходе 
с Северного на Тихоокеанский флот в феврале-
марте 1966 года. В отечественном военном 
флоте это единственный случай, когда звание 
гвардейского от первого корабля передано уже 
третьему.

6 апреля 1993 года получила наименование 
«Воронеж» в связи с установлением над под-

водной лодкой шефства администрацией Во-
ронежа.

В 1995, 1997, 1999 годах получила приз ГК 
ВМФ за ракетную стрельбу по морской цели.

В феврале-марте 1996 года выполнила за-
дачи боевой службы в Атлантике и Средиземном 
море, отработала ряд задач с ТАКР «Адмирал 
Кузнецов». В феврале-апреле и августе-октябре 
1997 года выполнила задачи боевой службы в 
Северной Атлантике.

22-26 июня 1999 года участвовала в учениях 
«Запад - 99» и поразила крылатой ракетой фак-
тическую цель-мишень.

В марте 2009 года на заводе «Звездочка» в 
Северодвинске начались ремонт и модернизация 
лодки. 26 мая спущена на воду после прохожде-
ния курса восстановления технической готов-
ности. Корабль вернулся в ПУНКТ постоянной 
дислокации в марте 2012 года.

Снова в поход.

Депутат Воронежской го-
родской думы Алексей Чернов 
представляет в городском пар-
ламенте интересы избирателей 
12-го округа. Являясь доктором 
по специальности и возглавляя 
больницу скорой медицинской 
помощи № 1, Алексей Чернов 
большое внимание на встречах 
с жителями уделяет как раз 
вопросам информирования 
населения в сфере здравоох-
ранения. 

- Алексей Викторович, с ка-
кими проблемами наиболее часто 
обращаются к Вам избиратели 
во время встреч, в общественной 
приёмной?

- Зная, что я сам врач, за-
меститель председателя по-
стоянной комиссии по здра-
воохранению Воронежской 
городской думы, люди задают 
много вопросов, связанных с 
получением качественной ме-
дицинской помощи. Я считаю, 
что работа по повышению её 
доступности напрямую связана 
с информационным просве-

щением населения в вопросах 
здравоохранения. 

И приходится констати-
ровать, что сегодня многие 
граждане не знают, какую меди-
цинскую помощь они должны 
получать бесплатно. Они слы-
шали о высокотехнологичной 
медицинской помощи, но не-
достаточно информированы, 
в каких случаях и куда за ней 
обращаться.

Между тем виды бесплатной 
медицинской помощи, группы 
заболеваний, при которых 
она оказывается и категории 
граждан, которые имеют на 
нее право, зафиксированы в 
Программе государственных 
гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помо-
щи на 2013 год и на плановый 
период 2014 и 2015 годов. 
Данный документ утверждён 
постановлением правитель-
ства от 22 октября 2012 года. 
Правительством утвержден и 
перечень видов высокотехно-
логичной медицинской помо-

щи, которая также оказывается 
гражданам бесплатно. 

Что такое высокотехноло-
гичная помощь? Это также 
различные операции с исполь-
зованием сложных и даже уни-
кальных медицинских техноло-
гий, и право на это имеют все 
граждане нашей страны. Глав-
ный критерий получения такой 
помощи – медицинские пока-
зания, а финансируется она за 
счёт средств госбюджета. Поря-
док направления пациентов на 
оказание высокотехнологичной 
медицинской помощи (выдачи 
квот) определяется Законом 
РФ «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской 
Федерации».

До 2011 года основной объём 
высокотехнологичной помощи 

оказывался в федеральных 
учреждениях. Сегодня активно 
развивается сеть региональных 
учреждений, способных про-
вести сложные и уникальные 
операции. В Воронежской об-
ласти активно ведётся рабо-
та по включению в перечень 
Минздрава Российской Фе-
дерации областных лечебно-
профилактических учрежде-
ний, в то числе детских, которые 
будут оказывать высокотехно-
логичную медпомощь жителям 
на условиях софинансирования 
Министерства здравоохранения 
РФ. В этот перечень в настоя-
щее время входит и БСМП №1. 
Из федерального бюджета в 
Воронежскую область в теку-
щем году на развитие высоко-
технологичной медицинской 
помощи направлено более 385 
млн. рублей. 

- В каких случаях жители 
могут претендовать на оказание 
высокотехнологичной медицин-
ской помощи? 

- Она охватывает 20 про-
филей. Это - абдоминальная 
хирургия (лечение органов 
брюшной полости), акушер-
ство и гинекология, гастроэн-
терология, гематология, дер-
матовенерология, неврология, 
комбустиология (лечение тя-
желых ожоговых поражений), 
нейрохирургия, онкология, 
оториноларингология, офталь-
мология, педиатрия, ревмато-
логия, сердечно-сосудистая 

хирургия, торакальная хирур-
гия (хирургия органов груд-
ной клетки), травматология 
и ортопедия, трансплантация 
органов и тканей, урология, 
челюстно-лицевая хирургия, 
эндокринология. 

- С какими заболеваниями 
жители нашего города чаще 
всего обращаются за высоко-
технологичной помощью?

- Одна из актуальных про-
блем в нашем регионе - на-
личие большого числа боль-
ных, которые нуждаются в 
эндопротезировании крупных 
суставов. В марте текущего 
года на одном из совещаний 
губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев озвучил 
эту проблему и поставил зада-
чу полностью ликвидировать 
«лист ожидания» по эндопро-
тезированию.

В настоящее время эндопро-
тезирование крупных суставов 
входит в перечень высоко-
технологичной медицинской 
помощи и проводится больным 
бесплатно.

Такими операциями в рам-
ках оказания высотехнологич-
ной медицинской помощи в Во-
ронежской области занимаются 
несколько медицинских учреж-
дений. Например, БСМП №1 
проводит их с 1994 года. Врачи 
прошли специальное обуче-
ние в Чехии и в российском 
научно-исследовательском 
институте травматологии и 

ортопедии имени Р.Р.Вредена 
в Санкт-Петербурге. 

Раньше эти виды опера-
ций финансировались за счет 
средств местного бюджета. К 
сожалению, из-за дефицита 
бюджетных ассигнований ко-
личество операций было огра-
ничено. Сейчас, когда действу-
ет федеральная программа мо-
дернизации здравоохранения, 
растут объемы предоставления 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи в регионах, 
возможность сделать эндопро-
тезирование бесплатно, за счёт 
средств федерального бюджета, 
увеличилась в разы. 

Я считаю очень важным, что 
развитие высокотехнологич-
ной медицинской помощи, вне-
дрение ее в регионе не только 
помогает снизить смертность 
населения, но и во многих 
случаях помогает людям изба-
виться от тяжелого недуга. 

На мой взгляд, задачи и 
политиков, и работников здра-
воохранения максимально 
способствовать информирова-
нию всех, кому действительно 
необходима такая помощь, о 
существующих возможностях, 
федеральных программах, по-
зволяющих бесплатно прово-
дить сложные операции и воз-
вращать людям подвижность, 
здоровье и возможность вести 
полноценный образ жизни. 

Беседовала  
Ирина СИНИЦЫНА.

Знать свои права
Здравоохранение | Уникальные операции за счет федеральных средств стали гораздо доступнее
По статистике львиная доля проблем, с которыми 
граждане обращаются в приемные депутатов, свя-
заны с ЖКХ и благоустройством придомовых терри-
торий. Но не менее важной составляющей работы 
каждого депутата является просветительская дея-
тельность. Нередко острый вопрос можно снять, про-
сто проконсультировав граждан на предмет их прав 
и возможностей. Причём такое информационное 
просвещение может затрагивать не только хозяй-
ственную или юридическую сферы. 

Алексей Чернов.
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объекта – 21 декабря 2013 года. 
Но, как заверили губернатора 
подрядчики, есть возможность 
открыть социально значимый 
объект раньше - в ноябре. И для 
этого есть все возможности. 

Как сообщил Алексею 
Гордееву руководитель де-
партамента архитектуры и 
строительной политики обла-
сти Олег Сумин, в настоящее 
время завершаются работы 
на фасадной части объекта и 
уже начато благоустройство 
прилегающей территории. В 
целом, по словам руководи-
теля департамента, строители 
идут опережающими темпами.  
- Значит, 1 ноября передаём 
ключи сфере соцзащиты. И 
важно, чтобы в открывшемся 
учреждении к работе по мак-
симуму привлекались местные 
жители, - обратился губернатор 
к руководителю департамента 
труда и социального развития 
Воронежской области Наталье 
Самойлюк.

Этот дом в Подгоренском 
районе станет четвёртым в ре-
гионе интернатом нового типа 
для одиноких пожилых людей. 
Ещё один аналогичный пансио-
нат возводится в Каширском 
районе. Первые два открылись 
в 2011 году в Бобровском и 
Новоусманском районах, ко-
торые стали «пилотными», и 
позволили строителям вне-
сти в следующие возводи-
мые учреждения данного типа 
изменения во внутреннюю 
планировку здания. В част-
ности, и в Каширском, и Под-

горенском домах-интернатах 
для инвалидов-колясочников 
теперь предусмотрены специ-
альные подъёмники, которые 
дадут им возможность без 
каких-либо проблем передви-
гаться по зданию, выезжать 
из него на территорию учреж-
дения. 

По словам руководителя де-
партамента труда и социального 
развития Натальи Самойлюк, в 
доме-интернате постояльцы 
не будут обделены вниманием 
и заботой. Здесь они получат 
высококвалифицированную 
помощь и хороший уход, так 
как планируется, что на сотню 
проживающих в пансионате 
будет приходиться такое же 
количество персонала. 

В том, что строители умеют 
творить чудеса, убедились, 
побывав на торжественном от-
крытии районного Дома куль-
туры. Реконструкцию здания 
проводила та же генподрядная 
организация, которая возво-
дит и дом-интернат - «ЗАО 
«Коттедж-Индустрия». Про-
ведённые работы позволили 
придать типовому зданию 1976 
года постройки совершенно 
новый, современный вид. В 
ходе реконструкции также 
благоустроена прилегающая 
территория, выполнено осве-
щение главного фасада зда-
ния, вертикальное озеленение, 
тротуарное покрытие. Перед 
входом в Дом культуры уста-
новлен фонтан. Напротив - ко-
ваные ворота, войдя в которые 
можно сфотографироваться 
у «дерева любви», посидеть 
на декоративных скамейках 

и полюбоваться красивыми 
клумбами.

Выступивший на открытии 
ДК губернатор Алексей Горде-
ев, сказал:

-Посещая три года назад 
район, обратил внимание на то, 
что вам не хватает социальных 
современных объектов. Снача-
ла была построена современная 
школа, затем - физкультурно-
оздоровительный комплекс. А 
сегодня, после реконструкции, 

мы открываем Дом культуры, а 
по осени завершим строитель-
ство очередного интерната для 
людей пожилого возраста. И на 
этом мы не собираемся оста-
навливаться. Будем развивать 
район и дальше.

Глава региона поблагодарил 
строителей за хорошую работу 
и вручил отличившимся ра-
ботникам областные награды.  
Принимая символический 
ключ от генерального дирек-
тора компании-генподрядчика 
ЗАО «Коттедж-Индустрия» 
Юрия Кухтина, директор Ва-
дим Семернин подчеркнул, что 
благодаря таланту строителей 
и поддержке областного пра-
вительства ДК возродился из 
разрухи, словно птица Феникс, 
которая красуется на эмблеме 
учреждения. Теперь это на-
стоящий дворец: огромный 
концертный зал с балконом для 
зрителей, новейшая световая и 

звуковая аппаратура. Мягкие 
сиденья и обновлённая сцена. 
Рядом с залом дискобар со 
звёздным потолком, барной 
стойкой и винтовой лестницей 
на второй этаж, где располо-
жены столики. Там же отре-
монтированные кабинеты для 
администрации, зеркальное 
фойе и бильярдный зал. 

Гл а в а  а д м и н и с т р а ц и и 
района Иван Воробьёв также 
поблагодарил всех, кто при-

нял участие в реконструк-
ции, и отдельно губернато-
ра за оказанную поддержку.  
- Хороший объект, - отметил 
губернатор, осмотревший Дом 
культуры - Здесь всегда будет 
присутствовать молодёжь, 
будут проявляться и разви-
ваться творческие таланты, 
которыми наша земля богата. 
Я очень рад, что сегодня под-
горенцы, празднуя 85-летие 
образования района, могут 
здесь собраться, вспомнить 
былое и подумать о будущем.  
Главным поводом для посе-
щения следующего объекта 
– Подгоренского цементного 
завода – стал выпуск и фасовка 
100-тысячной тонны цемента. 
Предприятие было построе-
но, что называется, с нуля за 
три года и было запущено 24 
декабря 2012 года. На данный 
момент подгоренский завод - 
один из крупнейших произво-

дителей цемента на территории 
СНГ. 

Алексей Гордеев посетил 
центр управления производ-
ством и осмотрел автомати-
зированную лабораторию. 
Торжественная церемония 
фасовки состоялась в цехе 
отгрузки цемента, который 
производится «сухим» спо-
собом. Глава региона поздра-
вил коллектив предприятия с 
первым преодолённым рубе-
жом и оставил памятную над-
пись на мешке с полученной 
продукцией, который займёт 
свое почётное место в музее.  
Последним пунктом рабочей 
поездки стал питомник по 
выращиванию декоративных 
и плодовых растений ООО 
«ТИССА», расположенный в 
четырёх километрах от посёл-
ка Подгорное. Питомник был 
создан в 2006 году. Как расска-
зал губернатору генеральный 
директор организации Сер-
гей Цивына, из 200 гектаров 
земли на сегодняшний день 
полностью задействовано 120. 
Остальные находятся в стадии 
подготовки.

На полях «ТИССЫ» разме-
щено 1,5 миллиона растений. В 
хозяйстве выращиваются более 
1000 сортов декоративных ли-
ственных, хвойных деревьев 
и кустарников, многолетних 
цветов, а так же плодовых рас-
тений. В производственном 
процессе используется совре-
менная техника. Используются 
лучшие препараты для борьбы 
с вредителями и болезнями.  
Питомник активно занимает-
ся реализацией саженцев. На 

вопрос губернатора об основ-
ных клиентах хозяйства, пер-
вым в списке Сергей Цивы-
на назвал город Сочи. Также 
часто заказы поступают из 
Москвы и Московской обла-
сти. Направляется продукция  
в другие регионы и даже в 
страны ближнего зарубежья.  
  - В районе полностью выпол-
няются обязательства, - отме-
тил Алексей Гордеев, подводя 
итоги поездки. - Строятся и 
реконструируются социальные 
объекты, подобные тем, что 
посетили сегодня. Буквально 
к осени выйдет на свою про-
ектную мощность – 3 миллиона 
тонн цемента в год – Под-
горенский цементный завод. 
Общий объём инвестиций в 
него составил 20 миллиардов 
рублей. Уже сегодня здесь ор-
ганизовано около 700 рабочих 
мест, а в дальнейшем будет бо-
лее тысячи. Также на террито-
рии муниципалитета активно 
развивается животноводство. 
Через пару-тройку лет ожида-
ем уже 30 тысяч голов скота. В 
этом районе всё сбалансирова-
но. И через некоторое время 
он, очевидно, выйдет в лидеры 
в области. 

В ходе рабочей поездки в 
Подгоренский район Алексей 
Гордеев посетил также храм во 
имя Святой Троицы в слободе 
Подгорное.Настоятель иерей 
Константин Луцкевич рас-
сказал гостям историю храма. 
Построенный в 1806 году, в 
первые десятилетия советской 
власти, он был разрушен до 
основания, а в 2008-м заново 
отстроен. 

Такие нужные объекты

иван хАРиТОНОВ

Эта группа не только создана, но и работает. Её за-
дача – обеспечение благоприятного инвестиционного 
климата в субъекте Федерации.

На своём июльском заседании эксперты обсудили 
Стратегию инвестиционного развития Воронежской 
области на период до 2020 года и Основные направле-
ния развития региона до 2030 года. 

Председатель Комитета по инвестиционному раз-
витию и международному сотрудничеству Торгово-
промышленной палаты Воронежской области Андрей 
Соболев специально подготовил к заседанию анализ 
вышеназванной Стратегии. Все замечания и пред-
ложения были учтены, проект документа доработан и 
единогласно рекомендован к утверждению областным 
правительством.

Кроме того, на заседании проведен анализ отобра-
жения в региональных нормативно-правовых актах 
требований к знаниям и навыкам государственных 
служащих и сотрудников специализированных орга-
низаций, взаимодействующих с инвесторами.

В целом на сегодняшний день из пятнадцати раз-
делов Стандарта экспертной группой уже одобрено 
девять и рекомендовано к принятию ещё два раздела. 
Помимо этого разработана и утверждена дорожная 
карта внедрения означенного Стандарта.

Следующее заседание группы назначено на 1 августа 
2013 года.

Стандарт поможет
С какой целью в Воронежской области создана 
Экспертная группа по введению Стандарта дея-
тельности исполнительных органов государствен-
ной власти региона?

В Подгоренском районе всё сбаланси-
ровано. И через некоторое время он 

может выйти в лидеры в области.
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Евгений РОМАНОВ, краевед
г.Богучар

Основная же причина - отсутствие захоронения не-
скольких тысяч погибших и лишь единицы найденных 
предметов, относящихся к XIV веку. Недавно экспедиция 
МГУ во главе с кандидатом исторических наук, доцентом 
МГУ им.М.В.Ломоносова Михаилом Черепневым иссле-
довала предполагаемые места размещения Мамаева по-
боища. Одно из таких мест, как считают историки, может 
находиться в Богучарском районе. На высоком, еще не 
исследованном кургане возле села Залиман обнаружено 
возможное захоронение русских воинов. 

Воронежский краевед Г.Ткачев ещё в 1865 году в «Во-
ронежских губернских ведомостях» писал: «Все почти 
жители Богучарскаго уезда говорят, что когда-то, очень 
давно, на месте этого уезда жили мамаи; некоторые из 
жителей указывают даже место на левом берегу Дона, 
против села Монастырщины, называемаго Селищем, 
где жили мамаи. В селе Монастырщина говорят, что 
мамаи жили до потопа и пришли издалека». Место для 
стана здесь очень удобное. С севера - Богучарская сага с 
большим количеством озер, где можно напоить лошадей, 
и простираются обширные пастбища. На западе - река 
Дон, на юге - Казанский перелаз с Калмиусской сакмой, 
а с востока обширные леса. 

Записки Игнатия Смольянина, сопровождавшего в 
1389 году из Москвы в Константинополь митрополита 
Пимена, дают подробное описание юга нашего края. 
В частности: «… Затем перевоз и там впервые увидели 
татар, очень много, как листы и как песок. В среду же 
прошли мимо Великой Луки и царева Сарыхозины улу-
са... Татарских стад видели там такое множество, что уму 
не вместить: овцы, козы, волы, верблюды, кони». Есть и 
другая легенда, бытующая в селах Терешково и Крас-
ногоровка. Ясновидящая Катря Деркачева (Екатерина 
Синюкова) рассказывала, что, убегая с поля сражения, 
Мамай потерял свою шапку, и он за ней еще вернется. О 
каком сражении говорила ясновидящая из села Терешко-
во, не о Куликовской ли битве? Получается, что конница 
Дмитрия Донского «гнала» после «Мамаева побоища» 
от села Терешково «до стана их» в район села Монастыр-
щина (в XVII веке здесь располагался верховой казачий 
городок Донецкое). Это расстояние, по летописям, со-
ставляет около 50 километров. Именно по этой дороге 
шел в 1696 году и Петр I, возвращаясь со своим войском 
из Азова. Можно предположить, что и войска хана Мамая 
в августе 1380 года тем же путем двигались на Куликово 
поле, о чем и докладывала станичная служба, наблюдая 
за прохождением недругов.

Но мог ли Дмитрий Донской за 18 дней пройти путь 
от Москвы до здешних мест? Последние исследования 
доцента МГУ им.М.В.Ломоносова Михаила Черепнева 
доказывают, что, двигаясь со скоростью 35 километров 
в день, он свободно мог дойти до устья реки Богучарки 
и переправиться через реку Дон. На том самом месте 
и располагается небольшой заливной луг. С высокой 
горы в районе села Залиман, с кургана, который местные 
жители называют «Могила», отлично виден весь луг. 
Слева от него располагался вход в подземный монастырь 
Галиевской пещеры, второй выход которого на берегу 
реки Дон. Справа - река Левая Богучарка удобно предо-
храняет фланг войска.

В своем исследовании Михаил Черепнев пишет:  
«… действительно, на карте де Лиля 1706 года в придон-
ской части Богучарского района штриховкой отмечена 
продолговатой формы местность, подписанная «Pole 
ou Campagne», что в переводе с французского означает 
«сельская местность» или «место битвы». Вся же фраза 
может быть переведена как «поле» или «место для сра-
жения». В последующем - Дикое поле».

И вот в нынешнем июле экспедиция, возглавляемая 
Михаилом Черепневым, которая уже в течение трёх лет 
ведет работу по поиску Куликова поля в Ростовской и 
Воронежской областях, побывала в Богучаре. Ученых  
заинтересовало описанное богучарским священником 
А.Н. Буниным в «Памятной книжке для жителей Во-
ронежской губернии на 1893 год» одно захоронение, а 
именно: ««Я родился в октябре месяце 1833 г. Помнится 
мне наш старый дом в Богучаре Воронежской губернии, 
на острове, - так называлась местность, на которой теперь 
осталось два-три дома… В нескольких шагах от дома 
была Рождество-Богородицкая церковь, построенная 
еще первыми поселенцами Богучара. Церковь эта на-
ходилась недалеко от довольно крутого берега реки, 
постоянно обваливающегося от разлива и угрожающего 
обрушением церкви… Находили тут, особенно после 
половодья, торчащие из обрыва человеческие черепа 
и целые скелеты». Церковь была названа Рождества 
Богородицы, а Куликовская битва как раз и состоялась 
в день рождества Святой Богородицы.

Приехав на то место, где сейчас установлен памятный 
знак основания города Богучара, мы с Черепневым и Сер-
геем Конопленко обнаружили, что из крутого берега реки 
торчат человеческие кости, как и почти 200 лет назад. 
Побывали мы и на Борякивской горе (Красный холм), 
на которой, возможно, мог находиться шатер Мамая. С 
него действительно не видно, что расположено в Зеленой 
Дубраве. А там было место, где стоял Засадный полк. 
Осмотрели и Черепашин курган, и Залиманскую могилу. 
В краеведческом музее села Дубрава видели много-
численное оружие, относящееся к XIV веку, среди них: 
наконечники стрел, копий, остатки кольчуг, брамницу, 
боевые топоры. Сделали и многочисленные фотоснимки, 
в том числе и русских средневековых надгробных плит 
в селе Монастырщина.

В поисках  
Куликова поля
Не секрет, что место Куликовской 
битвы, расположенное, как считает 
историческая наука, на поле, 
примыкающем к устью реки Непрядвы 
при впадении её в Дон, оспаривается 
учёными-историками до сих пор 

стрАНицы истОрии

Виталий ЧЕРНикОВ 
Фото автора

Ныне Борис Куприянов по 
предложению руководителя 
столичного департамента куль-
туры занят реформой москов-
ских библиотек, пытаясь пре-
вратить их в место, куда жителю 
города хотелось бы постоянно 
приходить. 

- Мы и не знали ничего, - при-
знался он, - о том огромном бю-
рократическом аппарате, кото-
рый в Москве гораздо сильнее, 
чем в любой области России. Он 
укоренён, ему не 20 и не 70 лет. 
Когда мы занялись столичными 
библиотеками и стали общаться 
с чиновниками, оказалось, что у 
меня и чиновников совершенно 
разные критерии оценки. То, 
что мне нравится, совершенно 
не нравится им. А то, что они 
подают как лучшее, совершенно 
не соответствует моим пред-
ставлениям о добре и зле. По-
нять, что такое чиновничество, 
помог один случай. Я в Питере, 
иду по местам Достоевского. 

Ещё немного – и увижу дом 
старухи-процентщицы. Июнь. 
Город – вымерший и жаркий. Я 
в хорошем расположении духа 
иду в кафе. Звонок. Говорит наш 
агент в правительстве Москвы: 
«Борис, я хочу с тобой серьёзно 
поговорить. Меня выживают 
из департамента!». И тут я по-
нимаю, что за последние 200 лет 
ничего не произошло. Этот тип 
человека, которого выживают 
из департамента, остался. 

Куприянов особо подчёрки-
вает: и работая с московскими 
библиотеками, и в Воронеже он 
выступает не как агент каких-
то «культурных стратегий», а 
как «случайный человек» со 
стороны, «инопланетянин», у 
которого есть определённые 
навыки: организации книжного 
магазина, фестивалей, ярмарок. 
Его знакомство с Воронежем 
было попыткой взглянуть на 
наш город свежим доброже-
лательным взглядом. Борис 
Куприянов нашёл время по-
знакомиться с местными изда-
телями. То, что делают Центр 

духовного возрождения Черно-
зёмного края и «Альбом», ему 
очень понравилось. Однако 
он считает: на уровне местных 
властей поддержка издательств 
должна быть сильнее. Во время 
прогулок заглянув буквально в 
первую попавшуюся воронеж-
скую библиотеку, Куприянов 
был поражён радушием со-
трудников: «В Москве с вами 
не будут разговаривать, если не 
покажете паспорт с районной 
пропиской». 

Зарплаты воронежцев не-
сравнимы с зарплатами их 
столичных коллег, потому в 
провинциальных библиотеках 
трудятся энтузиасты; для мо-
сквича Куприянова это очень 
важный критерий для оценки 
их труда.

Впрочем, интересовали его 
в нашем городе не только биб-
лиотеки. 

- Первое, что бросилось в Во-
ронеже в глаза: топографически, 
урбанистически, архитектурно 
это южный город. Ментально 
при этом – абсолютно россий-
ский. У воронежцев нет южного 
темперамента и возникающих 
из-за него сложностей во взаимо-
отношениях. С другой стороны, 
здесь почему-то слабо использу-
ется общественное пространство. 
Например, как мне показалось, в 
Воронеже мало демократичных 
кафе, куда люди приходили 
бы после работы. Я не видел 
в кафе ни одного пенсионера. 
Есть Кольцовский сквер, но нет 
мест, куда воронежцы ходили 
бы гулять, как на Марсово поле 
или к стене Петропавловской 
крепости в Питере. 

Кто-то из слушателей при-
помнил, правда, что таким ме-
стом стал ныне парк «Алые 
паруса». Но прежде их было 

больше – то же пространство 
у Дома офицеров, где когда-
то собирались шахматисты. 

Приятно поразил гостя мест-
ный культ краеведения:

- Видимо, в советское время 
возникла такая особая форма 
самоидентификации у воро-
нежской интеллигенции. Ни 
в Перми, ни в Твери, ни в Во-
логде я такого не встречал! И 
такого большого количества 
книг по истории родного города 
не видел нигде. Воронеж очень 
точно связан с несколькими 
важнейшими событиями в исто-
рии и культуре страны – и с не-
сколькими именами. Кольцов, 
Никитин, Веневитинов, Ман-
дельштам, Платонов, отчасти 
Бунин... Надо сказать большое 
спасибо городским энтузиастам, 
благодаря которым в Воронеже 
столько мемориальных досок 
и памятников. К сожалению, 
городская культурная карта 
выглядит сакральной, но не 
связанной с повседневностью 
живущих здесь людей. Она 
прежде всего связана с само-
идентификацией воронежского 
интеллигента. Сравните Воро-
неж со Старой Руссой, где жил 
Достоевский и где происходит 
действие «Братьев Карамазо-
вых». Все эти места вписаны 
в повседневность нынешнего 
города. Каждый житель Перми 
знает, что здесь жил Сергей Дя-
гилев. Причём если вы начнёте 
рассказывать там, например, о 
его сексуальных пристрастиях, 
могут и в морду дать. 

Конечно, хотелось бы, чтобы 
и Воронеж, и вся страна стали 
более просвещёнными. Но как 
пробудить в среднестатистиче-
ском россиянине потребность 

к повышению своего интеллек-
туального уровня? Увы, усилий 
энтузиастов – краеведов, биб-
лиотекарей, издателей – недо-
статочно; со стороны их уроки 
выглядят мало отличимыми от 
акции Йозефа Бойса, который 
объяснял теорию относитель-
ности мёртвому зайцу. «Моду 
на образование создают не 
интеллигентные люди, а госу-
дарство». 

- Знаете, почему после сту-
денческих волнений 1968 года 
в США и Франции никого 
не посадили? Такой большой 
был запрос на образованных 
людей, что правительства про-
сто боялись обижать их. Если 
мы хотим полететь в космос, 
значит, библиотеки нужны. 
Если перед обществом ставятся 
другие задачи – потреблять, ка-
чать нефть, значит, не нужны…, 
- вздыхает Борис Куприянов. 

Коснулся он в разговоре и 
такой темы, как Пермский куль-
турный проект, судьба которого 
после увольнения его инициа-
тора Марата Гельмана – под во-
просом. Именно при поддержке 
со стороны «Фаланстера» начал 
работать его пермский аналог 
– независимый магазин «Пио-
тровский», где вместо убогой 
пропагандистской макулатуры 
с названиями вроде «Сталин – 
наша юность боевая» или «Бе-
рия – эффективный менеджер» 
продают действительно хорошие 
книги, а также проводят дискус-
сии о современной философии, 
лекции об искусстве и истории. 
Оказывается, такие встречи 
нужны горожанам. Так или ина-
че, в обстоятельном изучении 
нуждаются как достижения, так 
и просчёты того эксперимента. 

Не так давно известный режиссёр и продюсер Эду-
ард Бояков, готовя по предложению губернатора 
Алексея Гордеева экспертный доклад о путях совер-
шенствования культурной сферы Воронежской обла-
сти, привлёк к сотрудничеству ряд столичных деяте-
лей культуры и искусств. Среди тех, кто откликнулся 
на приглашение, был и Борис Куприянов – один из 
основателей, видимо, лучшего российского книжно-
го магазина «Фаланстер» (созданного на кооператив-
ных началах), программный директор Международ-
ного Московского открытого книжного фестиваля. 
Своими впечатлениями гость поделился на встрече в 
книжном клубе «Петровский». Представил его Эдуард 
Бояков, избранный недавно ректором Воронежской 
государственной академии искусств. 

Евгений Романов, Михаил Черепнёв и Михаил  
Коноплянко на поле, по которому проходили  
и русские воины, и их недруги.
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Войдёт ли культура в моду?
Гость Воронежа | «Если мы хотим полететь в космос, значит, библиотеки нужны», –  
убеждён книготорговец и издатель Борис Куприянов 

Борис Куприянов в «Петровском».

В 1948 году его назначают 
старшим лесничим во вновь 
организованный Тогучинский 
лесхоз и завучем Тогучин-
ской лесной школы. Сколько 
бессонных ночей он провел 
над составлением учебных 
планов, сколько специальной 
литературы перечитал, чтобы 
создать достойную учебную 
базу. В лесном массиве закла-
дывались учебные объекты, 
пробные площади. Наша мама 
– Полина Васильевна – всегда 
была соратником и помощни-
цей во всех начинаниях отца. 
В 1950 году его направляют 
в Москву в только что орга-
низованную Министерством 
лесного хозяйства СССР двух-
годичную Высшую лесную 
школу руководящих работ-
ников отрасли. За два года 
учёбы он заканчивает и школу, 
и аспирантуру, и Университет 
марксизма-ленинизма. От-
казавшись от должности за-
местителя министра в одной из 
союзных республик, он прини-
мает предложение возглавить 
коллектив Хреновского лес-
ного техникума с целью про-
должить свою научную работу. 
За четырнадцать лет работы 
с 1952 по 1966 годы Савелий 
Карасиков сплотил коллектив, 
создал передовую по тем вре-
менам учебно-материальную 
базу, претворил в жизнь много 
новаторских идей. На научную 
работу не хватило времени. 

Лесной техникум стал люби-
мым детищем отца. Он считал 
первостепенным делом гото-
вить специалистов для лесного 
хозяйства, хозяев русского леса. 
Отзывы о его выпускниках 
были самые наилучшие. Многие 
из них занимали должности от-
ветственных работников в союз-
ных, республиканских, област-
ных органах, и не только лесно-
го хозяйства, в академических 
и научно-исследовательских 
институтах. Он любил повто-
рять слова профессора Вихрова 
из романа Леонида Леонова 

«Русский лес»: «…создавать 
творцов и покровителей леса 
еще важнее, чем выращивать 
самый лес». Хорошими по-
мощниками у отца были его за-
местители по административно-
хозяйственной работе: боевой 
офицер, майор в отставке Петр 
Корнеевич Шаповалов, а после 
его трагической гибели - фрон-
товик,  механик электростанции 
Виктор Владимирович Манту-
ров. Весь коллектив трудился с 
большим подъёмом, вкладывая 
всю свою душу, повышая ав-
торитет и значимость своего 
родного учебного заведения.

Не менее значимой была и 
внеучебная жизнь. И студенты, 
и преподаватели занимались 
спортом, отстаивая честь учеб-
ного заведения на областных 
и зональных соревнованиях. 
Огромную лепту в развитие 
физкультуры и спорта, в до-
стижение высоких результатов 
внесли руководитель физво-
спитания Петр Федотович 
Карпенко и его жена – препо-
даватель физкультуры Таисия 
Тимофеевна. Руководителем 
художественной самодеятель-
ности и одновременно акком-
паниатором музыкальных про-
грамм была Людмила Тихо-
новна Девятина. Молодежь с 
удовольствием участвовала в 
концертах самодеятельности, 
работал Университет культуры, 
выпускалась стенгазета «Лесо-
вод». А как звучали струнный 
и духовой оркестры под управ-
лением педагогов Василия 
Павловича Вавина и Ивана 
Евдокимовича Пономарева! От 
желающих научиться играть на 
духовых инструментах и стать 
участником духового оркестра 
не было отбоя. 

Я предвижу слова тех, кто не 
знал Савелия Карасикова: «А 
как же иначе может говорить 
сын об отце?!» Но мои вы-
сказывания подтвердят те, кто 
находился рядом с ним. Личное 
обаяние, самодисциплина, че-
ловечность, высокая эрудиция 
сделали Савелия Александро-
вича Карасикова признанным 

лидером коллектива. Прораб 
Владимир Иванович Ульянов, 
работавший вместе с отцом, 
вспоминает: «Он был очень 
скромным, никогда не позво-
лял себе больше того, что могут 
иметь другие. Говорил, что 
даже самая продуктивная идея 
окажется бессильной, если в 
коллективе утрачены порядоч-
ность и честность». А вот как 
отмечает в своей книге «Лес – 
моя жизнь» писатель-лесовод 
А.И.Исаев: «С.А.Карасиков 
был душой всех добрых начи-
наний, поддержи-
вал тесные связи 
с научным миром 
страны». Его зна-
ли и как депутата 
районного Совета, 
и как члена бюро 
райкома партии. К 
нему шли за помо-
щью и в решении 
житейских вопро-
сов.

Стилю работы Савелия 
Александровича было при-
суще стремление к новизне, 
к поиску нового. В 1954 году 
Хреновскому лесному тех-
никуму как передовому в то 
время учебному заведению от-
расли Министерства сельского 
хозяйства РСФСР поручается 
провести работу по пересмотру 
и составлению учебных планов 
и программ. Многолетний опыт 
организации учебной практики 
в техникуме был обобщен в из-
данном Минсельхозом РСФСР 
учебном пособии.

В 1953 году, впервые в исто-
рии учебных заведений от-
расли, создается музей Хре-
новского лесного техникума. 
В нём представлены флора 
и фауна Хреновского бора, а 
также образцы почв, гербарии 
древесной, кустарниковой и 
травянистой растительности 
этого островного лесного мас-
сива на южной оконечности ле-
состепной зоны. А через четыре 
года в музее открыли раздел, 
посвященный Георгию Федо-
ровичу Морозову, выдающему-
ся русскому ученому-лесоводу. 

В витринах музея появляются 
учебники преподавателей тех-
никума, лучшие методические 
разработки, материалы, обоб-
щающие опыт работы учебных 
кабинетов, кружков. С вводом 
в действие цехов по произ-
водству хвойно-витаминной 
муки, скипидара и канифоли в 
музее выставили макеты, де-
монстрирующие технологию 
этих производств. Эти макеты  
и фильм Ростовской киносту-
дии документальных фильмов 
о техникуме были одними из 
экспонатов павильона «Народ-
ное образование» Выставки 
достижений народного хозяй-
ства (ВДНХ) в 1961 году в экс-
позиции Хреновского лесного 
техникума. Осенью 1965 года 
после постройки отдельного 
здания музей приобретает 
новую жизнь, в нём оформля-
ются Морозовский зал, залы 
учебно-производственной 
деятельности, технического 
и прикладного творчества 
студентов. 

Савелий Карасиков и как 
преподаватель заслуживал 
самой высокой оценки. Он вёл 
предмет «Экономика, органи-
зация и планирование лесного 

хозяйства», учил студентов 
экономическому мышлению 
и организации производства. 
Многие преподаватели пере-
нимали его педагогический 
опыт. Ему как лучшему препо-
давателю лесных техникумов 
предложили рецензирование 
первого издания учебника 
«Экономика и организация 
лесного хозяйства», а через не-
которое время – стать автором 
второго издания. 

Отец любил творческих 
людей, ценил, заинтересовы-
вал и поощрял тех, кто вёл 
большую опытническую, ис-
следовательскую, методиче-
скую и общественную работу. 
Преподаватель Василий Ми-
хайлович Наумов написал 
учебник «Лесоэксплуатация», 
Александр Иванович Ванин - 
«Дендрологию» и «Определи-
тель древесно-кустарниковых 
пород». Дионис Иосифович 
Здрайковский становится со-
автором учебника «Экономика 
и организация лесного хозяй-
ства». Дмитрий Георгиевич 
Дынин со студентами закла-
дывает опытную площадку 

географических культур сосны, 
лесосеменной участок, произ-
водит прививки кедра на сосне. 
Им же составлен богатый исто-
рический материал по лесному 
делу в Хреновском бору. 

В 1960 году по ходатайству 
Савелия Карасикова Хренов-
ской учебно-опытный лесхоз 
передается техникуму для  ши-
рокопрофильной подготовки 
специалистов. Строятся новые 
цеха. Но отец на этом не оста-
навливается и ставит вопрос 
перед Главным управлением 
лесного хозяйства и охраны 
леса при Совете Министров 
РСФСР об организации впер-
вые в отрасли Хреновского 
лесхоза-техникума.

В последующие пять лет 
техникум за высокие пока-
затели в работе был трижды 
участником Выставки дости-
жений народного хозяйства, а 
его директор был награжден 
большой серебряной и сере-
бряной медалями ВДНХ, на-
грудным знаком «Отличник со-
циалистического соревнования 
сельского хозяйства». Также за 
достигнутые успехи в обучении 
студентов и совершенствова-
нии учебно-материальной и 

производствен-
ной базы были на-
граждены медаля-
ми ВДНХ девять 
преподавателей 
и  р а б о т н и к о в 
учебно-опытного 
лесхоза.

Савелий Алек- 
сандрович первым 
вспоминает о за-
бытом, опальном 

в то время выдающемся рус-
ском лесоводе Г.Ф. Морозове. 
В 1957 году, чтобы увековечить 
память человека, работавшего 
в Хреновской лесной школе и 
лесничестве в 1893-1895 годах, 
он направил письмо в Прави-
тельство РСФСР с просьбой 
назвать техникум его именем. 
Добиться присвоения имени 
Г.Ф.Морозова удалось лишь 
спустя десять лет к столетию 
со дня рождения ученого в 
1966 году. А через месяц отца 
не стало. По прошествии почти 
полувека не утихает боль от 
тяжелой утраты. Я вспоминаю 
о нем с трепетом и большой 
сыновней любовью. Он жил 
не для себя, а со всеми и для 
всех. По просьбе коллектива 
его похоронили на опушке 
Хреновского бора, неподалеку 
от техникума, которому он 
посвятил самые лучшие свои 
годы. Благодарные ученики, 
приезжая в техникум, приходят 
к месту упокоения его директо-
ра, чтобы отдать дань его памя-
ти, вспомнить юношеские годы, 
прожитые в этом прекрасном 
коллективе.

Создатель покровителей леса

Владимир кАРАСикОВ

Земляки | За свою недолгую жизнь Савелию Карасикову удалось вывести Хреновской лесной техникум в число 
лучших в отрасли 
Савелий Карасиков родился 24 июля неспокойного 
1918 года в сибирском городе Томске. После оконча-
ния школы он решает посвятить свою жизнь служе-
нию русскому лесу, поступает в Сибирский лесотех-
нический институт в Красноярске. Завершив курс 
наук с отличием, Савелий Александрович направля-
ется на работу в  Мазановский леспромхоз Амурской 
области на должность начальника отдела лесного хо-
зяйства. Во время Великой Отечественной войны в 
составе сибирских батальонов командует танковым 
взводом, принимает участие в прорыве блокады 
Ленинграда. Потом два года - с 1943 по 1945 -   
продолжает службу в советской военной миссии  
в Тегеране. Демобилизовавшись, работает в ЦК  
профсоюзов работников леса и сплава Урала  
и Сибири в Новосибирске. 

Вести
Обсудили  
культурные амбиции

В конференц-зале глав-
ного корпуса ВГУ прошёл 
«круглый стол» «Задачи 
изменений» в рамках ис-
следования «Воронежский 
пульс. Культурная среда и 
культурная политика Во-
ронежской области», про-
водимого ректором ВГАИ 
Эдуардом Бояковым. Дис-
куссия шла о месте нашего 
города на культурной карте 
России, дефицитах куль-
турных амбиций и путях их 
преодоления. Помимо пред-
ставителей местной интел-
лигенции, в разговоре, как 
сообщает пресс-служба ВГУ, 
участвовали эксперты в сфе-
ре современного искусства 
и креативной экономики: 
директор Нижегородского 
филиала Государственного 
центра современного ис-
кусства Анна Гор, директор 
Института культурной по-
литики, эксперт Совета Ев-
ропы Михаил Гнедовский. 
В роли одного из ведущих 
выступила профессор ВГУ 
Тамара Дьякова.

Баранки  
от домовёнка

В Острогожской детской 
библиотеке прошли фоль-
клорные посиделки «Доб-
рый дух дома», сообщает 
сайт администрации района. 
Ведущая - библиотекарь 
Валентина Печурина под-
готовила для ребят из при-
школьного лагеря весьма 
познавательную программу. 
В самом начале посиделок 
детей ждал сюрприз – не-
ожиданно из-за книжных 
стеллажей появился домо-
вёнок Кузя, которого сыгра-
ла библиотекарь Наталья 
Шармазанян. Домовёнок 
загадал ребятам русские на-
родные загадки о предметах 
домашнего обихода, помог 
ведущей провести весёлые 
конкурсы «Скороговорки» 
и «Кто быстрее соберёт ба-
ранки». Именно последние 
были предложены в качестве 
призов. 

Пожароустойчивые 
студенты 

В Липецке завершил-
ся чемпионат ЦФО по 
пожарно-прикладному спор-
ту, организованный Цен-
тральным региональным 
Центром МЧС. Сборная ко-
манда ВГАСУ, выступавшая 
за Воронежскую область, 
заняла вторые общекоманд-
ные места среди юношей, 
среди мужчин и в общем 
комплексном зачете. Как 
сообщает сайт вуза, за призо-
вые места боролись команды 
из семнадцати  субъектов 
Центрального федерального 
округа. 

Василий ЧерНОУСОВ. 

Савелий Карасиков.

 Отказавшись от должности заместителя 
министра в одной из союзных республик, 

он принимает предложение возглавить коллектив 
Хреновского лесного техникума. За четырнадцать 
лет работы с 1952 по 1966 годы Савелий Караси-
ков сплотил коллектив, создал передовую по тем 
временам учебно-материальную базу, претворил в 
жизнь много новаторских идей. 
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Воронежкомплект
Напоминаем, что в целях успешного проведения полевых работ
компанией «Воронежкомплект» 

открыта круглосуточная телефонная линия:
- по приёму заявок от сельхозтоваропроизводителей  
по технике, оборудованию, запасным частям
(доставка в филиалы в течение 24 часов).
Телефон: 8 (473) 263-28-59.
- по гарантийному сервисному обслуживанию и ремонту  
сельскохозяйственной техники.
Телефон: 8-910-245-15-79. РеКЛАМА

ФУТбОЛ

Который уже год «Факел» пытается пробиться в ФНЛ 
по спортивному принципу, то есть с первого места, но, увы. 
Прежнему руководящему штабу во главе с Константином 
Сарсания благодаря хорошим связям в РФС удалось про-
биться в ФНЛ аж с четвёртого места, но закончился этот 
«вояж» плачевно: «Факел» с треском провалился обратно 
во второй дивизион. В прошлом сезоне, несмотря на то, 
что состав нашей команды по меркам второго дивизиона 
был просто «звёздным», решить задачу выхода в ФНЛ не 
удалось. Руководство клуба приняло решение сменить не 
только тренерский штаб, но и практически всю команду. 
Удастся ли новому наставнику «Факела» в кротчайшие 
сроки сделать из отдельных игроков сплочённый коллек-
тив, способный не только решать поставленные задачи, но 
и радовать болельщиков искромётной игрой? Ответ на этот 
вопрос любители футбола узнают в ходе нового сезона…  

В среду губернатор Алексей Гордеев встретился с Ев-
гением Севергиным. Президент «Факела» рассказал главе 
региона о том, какую подготовительную работу провёл 
клуб по созданию практически новой команды к чемпио-
нату, который стартовал 16 июля.  

- Задача, которая стоит перед командой, выйти в этом 
году в Первую лигу и показать хороший футбол для того, 
чтобы вернуть на стадион зрителя, отметил Евгений Се-
вергин. - Для этого сегодня есть все предпосылки: собрался 
коллектив, причём как игроки, так и тренерский штаб, 
который может показать зрелищный футбол.  

В пятницу в Музее спорта прошла пресс-конференция 
с участием президента ФК «Факел» Евгения Севергина, 
главного тренера воронежской команды Владимира Муха-
нова и руководителя Управления физической культуры и 
спорта Воронежской области Владимира Кадурина.

Вначале Евгений Севергин подвёл итоги минувшего 
сезона и рассказал о планах на будущее: 

- Я как принял «Факел», когда он был на втором ме-
сте, на той же позиции по итогам чемпионата команда 
и осталась. Обещал, что проблем с финансированием не 
будет, и своё слово сдержал. Надеюсь, стабильная финан-
совая обстановка останется и в будущем. На сегодняшний 
день в заявке двадцать игроков, из того состава остались 
только трое, и все они воронежцы - Терновский, Фатеев и 
Лев. Тренерский штаб работает над приглашением новых 
футболистов. Хочу отметить, что команда формируется 
под задачу выхода «Факела» в ФНЛ с первого места. Мы 
сделали всё для того, чтобы сыграть в ФНЛ уже в этом 
сезоне - были даны финансовые гарантии, нас поддержал 
губернатор Алексей Гордеев и президент РФС Николай 
Толстых, но Лига высказалось за то, чтобы в этом сезоне 
выступали девятнадцать команд. (Одна вакансия в ФНЛ 
образовалась после снятия с турнира  новокузнецкого 
клуба «Металлург-Кузбасс», прим. автора).

Министр спорта Воронежской области Владимир Ка-
дурин выразил готовность всемерно поддержать команду, 
а также озвучил желание губернатора, чтобы в «Факеле», 
а также в других командах по игровым видам спорта было 
как можно больше местных воспитанников. При этом 
Кадурин резонно отметил, что перегибать палку в этом 
плане тоже нельзя, ведь если главному тренеру навязывать 
игроков только по прописке, то как с него потом можно 
спрашивать результат.

Но больше всего вопросов было адресовано новому 
главному тренеру «Факела» Владимиру Муханову, ко-
торый в начале своего выступления напомнил о годах, 
проведённых в воронежской команде в конце 70-х и 80-х, 
выразил готовность бороться за первое место и вернуть 
«Факелу» былую, комбинационную игру, которая ему 
была присуща.

- В перспективе хотелось бы выйти не только в ФНЛ, 
но и в Премьер-лигу, - поделился планами на будущее на-
ставник «Факела». - Однако пока надо быть реалистами, 
команда только формируется, и я надеюсь, что с каждым 
матчем мы будем только прибавлять. Я даже не допускаю 
такой мысли, что мы по итогам сезона не выйдем в ФНЛ. 
Конечно, пока идёт формирование команды, может возник-
нуть небольшое отставание от лидеров, но, как известно, 
главное – финиш, и я надеюсь, что он будет для нас по-
бедным. Но вообще-то для меня главное, чтобы команда 
играла зрелищно, и болельщики наслаждались игрой. 
Для меня лучше проиграть со счётом 3:4, чем победить в 
скучной и неинтересной игре!

В конце своего выступления Владимир Муханов заин-
триговал журналистов сообщением о том, что сейчас с ко-
мандой тренируется талантливый футболист из дворового 
футбола, из которого может выйти толк. Правда, называть 
его фамилию главный тренер «Факела» пока не стал.

А в субботу футболисты и руководящий штаб «Факе-
ла» провели традиционную встречу с болельщиками. Зал 
Дворца культуры железнодорожников оказался забит под 
завязку. Много вопросов вновь было адресовано Евгению 
Севергину и Владимиру Муханову, выходили к микрофону 
игроки «Факела» Игорь Фатеев, Константин Скрыльников 
и Равиль Нетфуллин. Собравшиеся в зале тепло попри-
ветствовали четырнадцать фанатов, не пропустивших в 
минувшем сезоне ни одного матча «Факела» как на своём 
поле, так и на выезде. Под аплодисменты все игроки по-
лучили из рук президента и главного тренера футболки и 
клубные шарфы. Многие болельщики пожелали новому 
тренерскому штабу и игрокам удачи. 

А мы от себя добавим: «Факел» - в добрый путь!

«Факел» –  
в добрый путь!
Минувшая неделя выдалась как никогда насыщен-
ной для руководства футбольного клуба «Факел», 
но это и понятно: начинается новый сезон, в кото-
ром команде предстоит решать серьёзные задачи
леонид хруЩЁВ
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Штаб «Факела» настроен оптимистично.

Все участники расположи-
лись на берегу реки Дон. Мно-
гие приезжали с палатками и 
останавливались там на все 
три дня.

Показать себя приехали не 
только воронежские группы, но 
и коллективы из других горо-
дов России и даже зарубежья. 
Люди не только слушали песни 
в стиле фолк – они танцевали 
танго и индийские танцы, пу-
скали мыльные пузыри, ката-
лись на лошадях, участвовали 
в перфомансах.

Купить билет и приехать 
в это сказочное место могли 

все желающие. Увидеть фаер-
шоу и самому попробовать 
выполнить зажигательный 
трюк? Пожалуйста! Оказаться 
в Средневековье: примерить 
доспехи, сразиться с против-
ником и станцевать танцы того 
времени – тоже можно. Те, кто 
любит индийскую культуру, 
порадовали себя росписью на 
руках хной «Мехенди». На 
«ежиной поляне» проводили 
конкурс рисунков, мастер-
классы по плетению фенечек 
и мастерскую по созданию от-
крыток. А для самых маленьких 
на этой поляне работал детский 
сад «Индиго».

Побывавшая на фестивале 
Ольга Насатович поделилась 

своими впечатлениями в со-
циальных сетях. Она пишет: 
«Огромная благодарность 
организаторам! Нужно только 
радоваться, что такие фести-
вали у нас проходят! Каждый 
может выбрать себе занятие 
по душе: потанцевать, поза-
ниматься йогой, послушать 
интересные лекции… И детям 
было очень интересно на «ежи-
ной поляне», в то время как 
их родители ходили на другие 
мероприятия, не волнуясь за 
своих чад, за это организато-
рам тоже отдельный низкий 
поклон!»

В следующем году устрои-
тели фестиваля обещают ещё 
более обширную программу.

Песни-пляски 
в стиле этно
Культура | Три дня в Семилуках проходил III международный  
летний опен-эйр фестиваль «Этноград»

Восточные мотивы.Фольклорный ансамбль.

анна зыБЦеВа
Фото Михаила КВАСОВА

Средневековые баталии.

ВОПРОС «КОММУНы»?
Александра Семенни-

ковА, технолог пищевого 
производства, мама выпуск-
ника:

- Плюс ЕГЭ в том, что дети 
могут сдавать его результаты 
в несколько вузов. Не прошёл 
в один, так в другой точно по-
ступишь. Да ещё не надо второй 
раз за лето подвергать свой ор-
ганизм стрессу, сдавая сначала 
выпускные, а затем вступитель-
ные. От коррупции введение 
ЕГЭ не спасло, её стало ещё 
больше. Мой сын сдавал всё сам, 
а некоторым из его знакомых 
«помогли» получить хорошие 
оценки. Станет ли такой сту-
дент хорошо учиться, если он 
изначально слаб? Общий балл, 
конечно, нужен. И «физикам», 
и «лирикам» необходимо оди-
наково хорошо знать историю и 
литературу, чтобы считать себя 
образованными людьми.

михаил оСиПов, юрист:
- Нет, не станет. Пока роди-

телям нужны неподкреплён-
ные знаниями высокие баллы 

для их чад, всегда найдутся те, 
кто за определённые деньги со-
гласится решить эту проблему. 
Коррупция настолько глубоко 
проникла в наше общество, что 
её победить практически невоз-
можно. Деньги и связи решают 
всё. Введение общего балла по 
аттестату породит систему под-
ношений учителям, чтобы «ри-
совали» правильные оценки. 
А портфолио… Дети не могут 
быть одинаково активными. 
Один хочет и может участво-
вать в конкурсах и олимпиадах, 
а другому этого не надо, хотя 
предмет он может знать лучше 
первого.

марина РАздувАевА, 
учитель истории:

- Если введут общий балл 
аттестата, как это было раньше, 
то дети станут учить все пред-
меты, а не только те, которые 
им нужны для поступления в 
вуз. В своё время, заканчивая 
школу, мы сдавали восемь 
предметов, а потом еще четы-
ре при поступлении в вуз. И 

ничего страшного с нами не 
случалось. В вузы шли не боль-
ше трети выпускников, а не как 
сейчас 70-80 процентов. Сын 
моей знакомой закончил вось-
мой класс, хочет быть поваром, 
а мама решила «запихать» его 
в технологический институт. 
Поверьте, она своего добьётся, 
но станет ли он счастливей 
при этом? Что касается порт-
фолио, то наличие грамот и 
сертификатов не должно быть 
определяющим. 

валентин ищенко, пред-
приниматель:

- Моя дочь сдавала ЕГЭ в 
прошлом году, баллы получи-
ла высокие. Помог семейный 
кошелёк. Три года подряд у неё 
были репетиторы. Иначе бы она 
не поступила в престижный вуз 
в Москву. Без денег – никуда. А 
ЕГЭ честным и прозрачным не 
станет никогда. Всегда найдутся 
люди, которые согласны дать и 
которые готовы взять. Мы ведь 
не в Китае живём, у нас смерт-
ной казни за взятки нет.

Станет ли ЕГЭ честным и прозрачным и что для этого необходимо сделать? Изме-
нит ли ситуацию введение общего балла аттестата и портфолио выпускника?

Более 60 иностранных граж-
дан лишились прописки в Во-
ронеже. «Резиновую» квартиру 
обнаружили сотрудники про-
куратуры в рамках проверки 
соблюдения миграционного 
законодательства. Оказалось, 
что на площади 50 квадратных 
метров на бумаге было зареги-

стрировано несколько десятков 
иностранцев, но фактически 
они там никогда не проживали 
и встали на миграционный учёт 
незаконно. На днях Советский 
районный суд принял решение 
снять сразу всех иностранцев 
с учёта по месту пребывания. 
Как сообщили в пресс-службе 

прокуратуры Воронежской об-
ласти, дальнейшее неправомер-
ное нахождение иностранных 
граждан на учёте могло способ-
ствовать необоснованному пре-
доставлению им разрешения на 
временное проживание, а затем 
российского гражданства.

Мария ЩЕГЛОВА.

ПРОИСшеСТВИе

А квартира-то… резиновая

поздравительная открытка

23 июля исполняется 90 лет

Антонине Антоновне Вороновой
Дорогую маму, бабушку и прабабушку поздравляем с юбилеем!

Не грусти, что волосы седеют, Потому что нет у нас на свете
Береги себя и не болей,  Человека ближе и родней.

Желаем здоровья, благополучия и хорошего настроения. 
Дети, внуки и правнуки.

поздравительная открытка

24 июля отмечает день рождения президент ВГАУ, депутат Воронежской областной думы,  
Почетный гражданин Воронежа и Борисоглебска,  

председатель городской общественной палаты и  межконфессионального Совета  
при областной думе, профессор, доктор технических наук 

Игорь Степанович
СуроВцеВ

Дорогой Игорь Степанович!
От имени членов городской общественной палаты 

и ваших соратников по общественной работе горячо и 
сердечно поздравляем Вас с днем дождения!

В этот радостный для Вас день мы выражаем Вам раз-
ностороннему и одаренному человеку, видному ученому и 
общественному деятелю слова глубокой благодарности за 
Ваш весомый вклад в науку и мудрую политику в решениях 
межнациональных и межконфессиональных проблем.

Именно под Вашим руководством ВГАСУ стал веду-
щим вузом страны и неслучайно Вашим именем названа 
звезда.

Искренне желаем Вам, дорогой Игорь Степанович, 
крепкого здоровья и активной продолжительной научной 
и общественной деятельностью на благо Родины.

Члены городской общественной палаты  
и Ваши соратники по общественной работе.
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